

C. CASTILLO y G. MUÑOZ

Se refiere a la exministra del Interior como "la Carola". La conoció entre 1973 y 1974, cuando ella tenía cerca de ocho años. Recuerda haberla visto por primera vez mientras estuvo detenido en Ritoque junto a otros miembros del gobierno de Salvador Allende, de quien fue ministro de Minería. "Yo no sé si fue porque estaba Jaime (Tohá)", relata Sergio Bitar, aludiendo al tío de la exministra mientras intenta hacer memoria.

Bitar compartió gabinete con José Tohá, el papá de Carolina Tohá, de quien era cercano. Y su esposa, María Eugenia Hirmas, aún mantiene el contacto con Victoria Morales, madre de la exministra.

Sus caminos se cruzaron también en la creación del Partido Por la Democracia, momento en el que la precandidata era dirigente estudiantil. Y hoy, Bitar es uno de las figuras del PPD que defiende su candidatura presidencial. "Yo creo que le podemos ganar a Matthei. Si hacemos las cosas bien", asegura.

—Cuando la exministra anunció su candidatura dijo que iba a ser un gobierno nuevo, con un proyecto nacional, ¿debería incluir a todo el actual oficialismo?

—En el curso de los dos, tres últimos años se ha venido produciendo un cierto acomodo a lo que es la realidad chilena y mundial, pero esta coalición como está no da para ganar. En términos de proyecto, no solo de personas.

"Cuando la Carola dice 'creer en Chile es dejar atrás la queja permanente o la pelea necia', cuando dice 'un proyecto nacional' es un proyecto que no es para un sector, es de país. Cuando dice 'ampliar' está pensando en la cantidad de gente que no milita en ningún partido".

"Un solo partido"

—¿Y hacia dónde debe apuntar, políticamente hablando? ¿Hacia el centro?

—Más que centro, izquierda o derecha, tienes que entrar a un ciclo de crecimiento.

"No puedes hacer cambios sociales si no hay seguridad. La incertidumbre y el miedo ayudan a la pérdida de libertades y al autoritarismo. Eso lo hemos aprendido. Por lo menos nosotros lo sabemos de los tiempos de la UP, pero hay un grupo de jóvenes que parece que se olvidó, o nosotros no transmitimos nuestra experiencia".

Sergio Bitar, exministro e impulsor de la candidatura de Carolina Tohá:

# "El Gobierno no tiene que meterse en la campaña, pero tiene que hacer las cosas mejor que los otros años"

El fundador del Partido Por la Democracia plantea que prefiere que se realice una primaria oficialista. Dos, asegura, "sería un suicidio".



El exministro de Salvador Allende, Ricardo Lagos y Michelle Bachelet conoció a Carolina Tohá mientras estuvo detenido en Ritoque en 1973.

“El Partido Socialista proclamó a Aylwin y proclamó a Frei, no veo por qué no pueden proclamar a Carolina Tohá”.

—Se ha propuesto realizar dos primarias de la izquierda y centroizquierda, ¿Tohá debería inclinarse hacia el PC y el FA o al centro?

—Está pendiente si son dos o una, pero no está pendiente que haya primaria. Ahora, ¿qué primaria? Yo no soy partidario de dos, sería un suicidio no solo para poder ganar, yo creo que no ganaríamos. Y no vamos a darle gusto a personas que tienen pocos votos y que quieren ser protagonistas de algo.

“No tengo duda de que (Tohá) tiene el apoyo de Bachelet. Otra (cosa) es que tú tengas que cumplir ciertas reglas. Ella es miembro de un partido político”.

—El PS es partidario de presentar un candidato propio, ¿tienen nombres para competir?

—Hay gente. Yo le tengo el mayor respeto al Partido Socialista. He sido miembro, incluso, cuando se constituye la reunificación del PS después de la creación del PPD.

"En ese momento histórico nosotros buscamos tener un solo partido, porque de hecho el PPD es formado básicamente por el Partido Socialista renovado (...). Se dieron las cosas como se die-

ron, pero nunca dejamos de estar juntos. Y yo espero que esta vez tampoco".

—¿Espera que apoyen a Tohá?

—Absolutamente, yo creo que estamos a vísperas de constituir una fuerza progresista nueva.

—¿Cómo se encanta al militante socialista? Tohá tiene a un tío que es militante socialista y a la figura del padre.

—Un militante socialista his-

“La incertidumbre y el miedo ayudan a la pérdida de libertades y al autoritarismo. Eso lo hemos aprendido. Por lo menos nosotros lo sabemos de los tiempos de la UP, pero hay un grupo de jóvenes que parece que se olvidó”.

tórico y de las raíces, que son muy importantes en el PS, siente a Carolina Tohá como socialista. Yo tengo esa premonición o intuición de que va a ocurrir así, de hecho el Partido Socialista proclamó a Aylwin y proclamó a Frei, no veo por qué no pueden proclamar a Carolina Tohá.

—¿Le hubiera gustado que Bachelet le diera su apoyo?

—No tengo duda que tiene el apoyo de Bachelet. Otra (cosa) es que tú tengas que cumplir cier-

tas reglas. Ella es miembro de un partido político, uno también tiene que cuidar las estructuras institucionales que son frágiles hoy día.

Rol de La Moneda

—El Presidente dijo que Tohá podía ser la continuidad de este Gobierno, ¿le perjudica la vinculación?

—Es que nada parte de cero. Lo central es que el grupo que gobierna sienta que la continuidad es cambio (...). Uno tiene que dar continuidad al propósito y cambiar la forma de hacerlo.

—¿Le juega en contra su trabajo en seguridad? La oposición ha hecho énfasis en eso.

—La derecha va a golpear con la seguridad, ahí es donde va a centrar. Si hay un muerto mañana es porque el Gobierno no resolvió el problema, pero yo le preguntaría ¿y la crisis de seguridad al final de Piñera?

"Fue una crisis muy profunda. Yo no puedo culpar al gobierno de Piñera, aquí estamos frente a procesos sociales (...). Entonces, si yo hago un balance, Carolina Tohá ha hecho la más grande transformación de la capacidad de seguridad nacional desde que yo estoy en política".

—¿Y cómo puede enfrentar ella esas críticas?

—Que es la mejor preparada para continuar. Esa es la continuación fundamental, que con la fuerza que tiene, el conocimiento que tiene, la gente preparada y la voluntad de la oposición, ella puede conducir a alcanzar los mejores niveles de capacidad chilena para restablecer el orden y ser un ejemplo.

—¿Qué rol debe cumplir el Gobierno en este proceso?

—No tiene que meterse en la campaña, pero tiene que hacer las cosas mejor que los otros años. Ya está más claro lo que hay que hacer. Este tema de la casa de Allende, por ejemplo... No pueden repetirse errores de esa envergadura.

—En las encuestas está con poco apoyo y con un techo bajo, un 71% dice que no votaría por ella

—No le creo a ninguna de las encuestas hasta que las personas no están en la cancha y las conocen, porque si para mí Carolina Tohá es la ministra del Interior cuando hay asesinatos, es muy distinto que conocer todo lo que hizo, estar liberada de la función de gobierno y estar en condiciones de proyectar lo que hay que hacer. Las fuerzas progresistas chilenas, si se ordenan, representan por lo menos el 45%.